
По итогам 2020 года, Пермь сохранила 9-е место среди крупнейших городов России в Индексе качества городской среды, ежегодно 
составляемом Минстроем РФ. Пермь незначительно улучшила свои позиции по некоторым критериям, оцениваемым специалистами. 
Власти города уверены, что рейтинг позволяет увидеть болевые точки и принять меры для устранения проблем.
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Зимой 2020/2021 года аварийность на сетях водо-
снабжения и водоотведения г. Перми превысила по-
казатели прошлых лет. Определенную роль сыграли 
климатические особенности нынешней зимы, но и 
износ сетей, по мнению специалистов, имеет значе-
ние. Уровень износа сетей, находящихся в ведении 
ООО «НОВОГОР-Прикамье», достигает 70–80%, а если 
речь идет о бесхозных сетях, то их ветхость является 
критической, и они в большей степени подвержены 
авариям.

Если в предыдущие годы 
«НОВОГОР-Прикамье» в 
большей степени вкладывал 
инвестиции в головные соо-
ружения водоподготовки и 
очистки стоков – Чусовские 
очистные сооружения (ЧОС) 
и Биологические очист-
ные сооружения (БОС), то 
с прошлого года акценты 
сместились на транспорти-
ровку ресурсов. Как поя-
снил технический директор 
ООО «НОВОГОР-Прикамье» 
Алексей Политов, реализа-
ция инвестиционных меро-
приятий в 2013–2019 годах 
позволила достичь требо-
ваний изменяющегося за-
конодательства в части при-
родоохранных нормативов. 
Реконструкция ЧОС и БОС 
решила вопросы, связанные 
с экологической безопасно-
стью и качеством питьевой 
воды, а также позволила 
создать мощности для под-
ключения новых объектов к 
системе водоснабжения и во-
доотведения, а значит – для 
развития города Перми.

Смена акцентов:  
вСе внимание – Сетям

– С 2020 года мы начали 
больше внимания и средств 
уделять транспортировке 
ресурсов. То есть сейчас ак-
цент делается на насосные 
станции, на сети, срок эк-
сплуатации которых давно 
истек. В 2021–2022 годах мы 
приступаем к проектам, на-
правленным на повышение 
надежности и бесперебой-
ности предоставления услуг. 
В ближайшие годы заплани-
рованы мероприятия по ре-
конструкции и автоматизации 
насосных станций, что позво-
лит поддерживать режимы 
работы оборудования, избе-
гать гидравлических ударов, 
уменьшая нагрузку на сети. 
Автоматизация также ведет 
к более оперативному реа-
гированию на внештатные 
ситуации. В частности, на 
техническую модернизацию 
восьми насосных станций на 
сетях водоснабжения, в том 
числе на их автоматизацию 
и реконструкцию машинных 

залов, трубопроводов, будет 
направлено 250,9 млн рублей.

В систему водоотведе-
ния планируется вложить 
512,5 млн рублей, в том чи-
сле на реконструкцию клю-
чевых станций по перекачке 
стоков – РНС-2, ГНС-5, ГНС 
правого берега. Специалисты 
отмечают высокий износ же-
лезобетонных коллекторов, 
поэтому вопрос их рекон-
струкции стоит очень остро. К 
примеру, в производственную 
программу 2021–2022 годов 
включены проектирование и 
строительство второго напор-
ного коллектора РНС-4 «Кам-
ская долина» протяженно-
стью более 11 км, – сообщил 
Алексей Политов.

математичеСкий под-
ход к планированию

Уже второй год компания 
«НОВОГОР-Прикамье» пла-
нирует свои инвестиционные 
и производственные про-
граммы с помощью програм-
много продукта «Пром Актив». 
Программа создана в рамках 
разработки единого инфор-
мационного пространства 
для производственной дея-
тельности. Ее целью являет-
ся повышение прозрачности 
выбора объектов ремонта, 
включаемых в план ремонта, 
путем автоматизированно-
го расчета приоритета для 
объектов ремонта на базе 
расчета рисков отказа и ве-
роятного ущерба от аварий. 
Эта программа позволила ав-

томатизировать и перевести в 
цифровой формат все бизнес-
процессы, стандартизиро-
вать их. Специалисты видят 
и контролируют всю цепочку 
движения, например, аварий-
ной заявки – от ее получения 
до выполнения.

Как рассказал Алексей По-
литов, внедрение цифровых 
технологий в компании нача-
лось в 2013 году, когда «НО-
ВОГОР-Прикамье» совместно 
с АО «Геликон Консалтинг» 
приступил к созданию и вне-
дрению Автоматизированной 
информационно-аналитиче-
ской системы обслуживания 
сетей водоснабжения и во-
доотведения (АИАС ОСВВ). 
На ее базе в 2016–2018 годах 
реализован проект «ПромАк-
тив», позволяющий, исполь-
зуя информацию по всему 
оборудованию, рассчитать 
приоритеты выбора объек-
тов в ремонт. Теперь систе-
ма не только оперативно 
информирует специалистов, 
руководство о фактическом 
состоянии сооружений и се-
тей ВиВ г. Перми, позволяет 
контролировать выполнение 
плановых, аварийных работ, 
а также действий подрядных 
организаций, но и обосно-
ванно планировать их. Про-
грамма делает прозрачной 
всю технологическую цепочку 
от получения обращения до 
благоустройства, а также су-
щественно сокращает сроки 
выполнения заявок, позво-
ляет охватить всю производ-

ственную деятельность во-
доканала. При этом система 
ежегодно развивается и об-
растает новыми функциями.

выбор приоритетов
«ПромАктив» состоит из 

нескольких модулей: это 
модули для диспетчерской 
и call-центра, модуль тех-
нического обслуживания и 
планирования ремонтов обо-
рудования (ТОРО), модуль 
прогнозирования риска воз-
никновения отказов (ОРКА).

– Сейчас мы получаем ста-
тистику по аварийности в ав-
томатизированном режиме за 
любой период. То есть можем 
более детально анализиро-
вать аварийные участки, в том 
числе понимая объемы трудо-
затрат и фактически понесен-

ных расходов. Накопленная в 
системе информация позво-
ляет сформировать подходы 
к анализу не на основе регла-
ментных циклов, а на основе 
фактического состояния. А 
значит, более обоснованно 
подходить к планированию. 
Модуль приоритизации со-
гласно плану производствен-
ных работ и заданному лими-
ту бюджета может просчитать 
приоритетность выбора объ-
екта для ремонтов и техобслу-
живания, чтобы расходовать 
деньги наиболее эффектив-
ным образом. Это значит, что 
можно максимально снизить 
аварийность, остановить из-
нос оборудования, исходя из 
финансового состояния пред-
приятия. С другой стороны, 
эта же система при согласо-

вании тарифа позволяет про-
зрачно и наглядно обосно-
вывать, почему нужно именно 
столько средств. «ПромАктив» 
интегрируется с учетными си-
стемами предприятия, что по-
зволяет повысить эффектив-
ность взаимодействия всех 
его подразделений, – говорит 
Николай Зверев, начальник 
отдела технического развития 
ООО «НОВОГОР-Прикамье.

Инвестиции меняют направление

СПРАВКА
В рамках утвержденной 
пятилетней инвестицион-
ной программы «НОВО-
ГОР-Прикамье» в систему 
ВиВ в 2021 году будет 
вложено более 942,5 млн 
рублей, в 2022-м – более 
971,7 млн рублей.

Качественно просчитанная среда
В начале апреля Министерство 

строительства РФ опубликовало оче-
редной рейтинг — «Индекс качест-
ва городской среды» за 2020 год. Бла-
гоприятной городская среда была 
признана всего в 76 городах. Пермь 
в этом рейтинге, как и годом ранее, 
заняла 9-е место среди 15 крупней-
ших городов России.

Средний рейтинг в этом го-
ду был 177 баллов. Эксперты оце-
нили Пермь как город с «условно 
комфортным климатом», присво-
ив 179 баллов по оцениваемым па-
раметрам из 360 возможных. Та-
ким образом, Пермь получила на 
11 баллов больше, чем годом ра-
нее. Эксперты отмечают значитель-
ные улучшения по некоторым оце-
ниваемым параметрам. Например, 
по критерию «Общественно-дело-
вая инфраструктура и прилегаю-
щие пространства» Пермь набра-
ла в этом году 22 балла, в то время 
как в прошлом — всего 16. Незна-
чительное улучшение отмечается и 
по категории «Жилье и прилегаю-
щие пространства». Здесь Пермь на-
брала 29 баллов против 26 в прош-
лом году. Улично-дорожную сеть 
эксперты оценили в 33 балла про-
тив 32 в 2019 году, а параметр «об-
щегородское пространство» набрал 
31 балл, тогда как в 2019-м — 29. По 
критерию «Озеленение пространст-
ва» отмечается незначительное сни-
жение — с 37 до 36 баллов. По тако-
му параметру, как «Социально-досу-
говая инфраструктура и прилегаю-
щие пространства», ситуация не из-
менилась — здесь у Перми, как и в 
прошлом году, 28 баллов. Стоит от-
метить, что по трем из шести кате-
горий город набрал более полови-
ны возможных баллов. А в 2018 го-
ду, например, ни по одному из па-
раметров у Перми не было таких ре-
зультатов.

Список лидеров по индексу каче-
ства городской среды остался неиз-
менным. На первом месте Москва 
(288 баллов), следом за ней Санкт-
Петербург (249 баллов), Казань (204), 
Нижний Новгород (201), Ростов-на-
Дону (200), Екатеринбург (194), Уфа 
(189), Красноярск (181).

Рейтинг «Индекс качества город-
ской среды» впервые был представ-
лен общественности в конце 2019 
года. Над ним в рамках нацпроек-
та «Жилье и городская среда» рабо-
тают Минстрой РФ, «ДОМ.РФ» и КБ 
«Стрелка». Методика призвана улуч-
шить комфортность городской сре-
ды, повысить индекс ее качества на 
30% и сократить количество городов 
с неблагоприятной средой в два ра-
за. Разработка индекса необходима 
также, чтобы определить размер суб-
сидии из федеральной казны регио-
нальным бюджетам — на поддержку 
программ формирования современ-
ной городской среды.

Авторы индекса разделили 1115 
городов России на группы, исходя из 
их размера и климатических усло-
вий. Города в каждой группе оцени-
вали по 36 индикаторам, сгруппиро-
ванным по шести типам городских 
пространств (жилье, общественно-
деловая инфраструктура, социаль-

но-досуговая инфраструктура, озеле-
нение территорий, уличная инфра-
структура, общегородское простран-
ство), и начисляли соответствующие 
баллы. В городах, набравших более 
180 баллов, городская среда считает-
ся благоприятной.

В департаменте планирования и 
мониторинга администрации Пер-
ми отмечают укрепление позиции 
города в рейтинге городов-милли-
онников. В мэрии считают, что рей-
тинг важен, поскольку пока это 
единственный интегральный пока-
затель сравнения городов в широ-
ком спектре параметров. «Результа-
ты индекса позволяют проанализи-
ровать имеющиеся проблемы му-
ниципального образования, опре-
делить направления развития, раз-
работать алгоритм дальнейших дей-
ствий, направленных на улучшение 
качества городской среды и созда-
ние комфортных условий для про-
живания населения»,— пояснили в 
администрации.

Как сообщили в мэрии, стабиль-
ный результат обеспечило то, что 
Пермь активно участвует в реали-
зации нацпроектов и других про-

грамм по улучшению уровня жизни 
горожан. В 2021 году город участву-
ет в четырех нацпроектах: «Безопа-
сные и качественные автомобиль-
ные дороги», «Демография», «Жи-
лье и городская среда», а также «Об-
разование». На реализацию нацио-
нальных проектов из федерального 
и краевого бюджетов Пермь получит 
около 2 млрд руб. В администрации 
отметили, что подробная информа-
ция по баллам в разрезе показате-
лей пока не представлена, поэтому 
сложно проанализировать количест-
во набранных баллов. Однако в мэ-
рии предположили, что в сфере «об-
щественно-деловой инфраструкту-
ры» изменения в баллах, вероятно, 
связаны с увеличением показателей 
по освещенности улиц, увеличени-
ем площади города, убираемой ме-
ханизированным способом, ремон-
том фасадов МКД и зданий.

«Комфортная городская сре-
да — это безопасные дороги, удоб-
ный транспорт, наличие мест отды-
ха. Город работает в каждом направ-
лении, но все равно есть проблемы, 
которые необходимо решать. Бюд-
жет развития Перми ежегодно рас-

тет. Например, на благоустройство 
города в 2021–2023 годах направим 
21 млрд руб. Планируем завершить 
крупные стройки, которые изме-
нят облик города. В этом году завер-
шится последний этап капитально-
го ремонта набережной Камы. Еще 
одна точка притяжения — город-
ская эспланада. Ее комплексное бла-
гоустройство ведется в рамках нац-
проекта „Жилье и городская среда“ 
и приурочено к грядущему юбилею 
города. После реконструкции город-
ская эспланада будет приведена к 
единому стилю. При этом развитие 
социальной и коммунальной инфра-
структуры, строительство дорог, со-
здание парков и скверов, экологиче-
ское развитие — все это в равной ме-
ре должно относиться ко всем райо-
нам города. Это моя принципиаль-
ная позиция»,— заявил глава Перми 
Алексей Демкин.

Администрация планирует про-
должить работу над ключевыми про-
ектами. Разработана концепция бла-
гоустройства общественных про-
странств, в том числе в рамках про-
екта «Пермь-300». В 2021 году город 
продолжит участвовать в нацпроек-
те «Безопасные и качественные до-
роги», начнутся и новые реконструк-
ции. В мэрии уточнили, что план на 
2021 год будет сформирован после 
получения результатов в разрезе по-
казателей. Планируется обменяться 
опытом с другими городами и опре-
делить направления, которые необ-
ходимо усилить.

Руководитель проектов архитек-
турного бюро «MLA+» Андрей Голо-
вин к рейтингу относится скептиче-
ски. «Основная проблема этого рей-
тинга в том, что нет четких крите-
риев оценки. Непонятно, как про-
водится анализ. Для того чтобы этот 
рейтинг был показательным, дол-
жен быть перечень объектов, чтобы 
каждый мог ознакомиться и крити-
чески оценить результат»,— отмеча-
ет специалист. По его словам, суще-
ственно в сфере «общественно-дело-
вая среда» за 2020 год ничего не по-
менялось. Никаких крупных объек-
тов в строй введено не было. Поэто-
му сложно сказать, почему эксперты 
добавили городу баллы по этому па-
раметру.

Правозащитник Денис Галицкий 
также считает рейтинг поверхност-
ным. По его мнению, к нему нуж-
но относиться спокойно. «Пермь 
ни среди лидеров, ни среди отста-
ющих, а плюс-минус 10–20 баллов 
— это погрешности. Для того чтобы 
оценивать реальную ситуацию, не-
обходимо проделать большую, каче-
ственную работу. Вряд ли составите-
ли рейтинга ее реально делали»,— 
отмечает он. Правозащитник заме-
тил также, что, например, по пара-
метру «озеленение пространства» 
снижение показателей действитель-
но есть, но гораздо больше, чем на 
один балл. «Невооруженным взгля-
дом видно, что озеленение в городе 
точно уменьшается. Реконструкция 
парков и скверов ведет к уменьше-
нию зеленых насаждений»,— под-
черкнул Денис Галицкий.

Руководитель АНО «Центр под-
держки и развития урбанистики 
„Городская среда“» Михаил Борисов 
отметил, что у него двоякое отно-
шение к этому рейтингу. По его сло-
вам, составители рейтинга берут 
информацию из открытых источни-
ков, и такой подход не всегда объ-
ективен. «Необходимо ввести защи-
ту индекса с мест. Более качествен-
но подходить к проверке показате-
лей»,— говорит господин Борисов. 
В то же время он отметил позитив-
ную тенденцию — сохранение Пер-
ми в десятке крупнейших городов 
по качеству городской среды и по-
ложительную динамику в оценке 
основных параметров. Михаил Бо-
рисов считает, что этому способст-
вует активное участие города в на-
циональных проектах и высокие 
показатели по их исполнению, что 
не могут не отметить на федераль-
ном уровне. По мнению господина 
Борисова, рейтинг, хотя и нуждает-
ся в доработке, является довольно 
хорошим инструментом для ана-
лиза работы над городской средой. 
«Рейтинг помогает увидеть наши 
слабые стороны, устранять наруше-
ния и в целом делать город комфор-
тнее. Мы смотрим на наших кон-
курентов и обмениваемся опытом 
благоустройства»,— подытожил эк-
сперт.

Ирина Суханова

Минстрой РФ оценивает Пермь 
как условно комфортный город 
по качеству городской среды 
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